

ACTUALIZACIONES CLAVE



ACTUALIZACIONES CLAVE



México: El número de migrantes en la frontera de Tamaulipas ha aumentado significativamente. En Matamoros, se atienden más de 3.000 personas. Los albergues están alojando entre 1.500 a 1.700 personas, con estancias prolongadas de hasta 6 meses (4).

Honduras: 20.502 migrantes han transitado por Honduras en enero de 2024 de los cuales 6.296 son venezolanos, 3.663 cubanos y 2.132 haitianos. Diariamente ingresan 976 migrantes (5).

Costa Rica: Entre las fronteras norte y sur de Costa Rica, diariamente se registran entre 1.500 y 2.500 personas migrantes, por lo que UNICEF y colaboradores instalaron baterías de servicios sanitarios y ampliaron la capacidad de las plantas de tratamiento de aguas residuales (6).

Haití: En 2023, medio millón de haitianos fueron repatriados desde República Dominicana. De los 251.011 haitianos devueltos, 174.602 fueron deportados y 76.409 repatriados. Adicionalmente, 246.678 regresaron voluntariamente a su país (7).

Cuba: La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos informó que en 2023 registró más de 153.000 entradas irregulares de cubanos. Otros 67.000 ingresaron gracias al programa Parole. En dos años, al menos 533.000 cubanos llegaron a Estados Unidos, una cifra equivalente al 4,8 % de la población cubana (8)

Brasil: Se estima que llegan alrededor de 400 a 450 venezolanos diariamente a Brasil. Las personas que llegan tienen un perfil más vulnerable y están ejerciendo una presión importante en la respuesta humanitaria en el norte del país (9).

Argentina: De acuerdo con el Instituto de Estadísticas (Indec), los venezolanos son la tercera mayor comunidad de migrantes en Argentina, al haber 161.495 connacionales viviendo en la nación sureña. De acuerdo con el detalle del censo de población de 2022 (10).



EMERGENCIAS EN SALUD

Honduras: El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (Conadeh) de Honduras advierte que, si no se toman medidas preventivas a tiempo, la institucionalidad del país podría colapsar a finales del primer trimestre de 2024 debido al aumento del flujo irregular de migrantes. Se insta a activar los grupos de respuesta de instituciones nacionales, como el Sistema Nacional de Gestión de Riesgos (Sinager) antes de que ocurra un nuevo incremento del flujo migratorio (11).

Costa Rica: En accidente de autobús en Costa Rica, 20 migrantes venezolanos resultaron heridos de un total de 55 que viajaban desde la frontera con Panamá hasta Nicaragua. La Cruz Roja informó que 20 heridos fueron trasladados a centros médicos, dos en estado crítico, 17 en condición urgente y uno estable (12).



PROBLEMAS DE SALUD

Salud materna, sexual y reproductiva:

Panamá: Autoridades del Ministerio de Salud (MINSAL) en compañía de representantes del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) inauguraron la Casa Materna de Metetí, la que beneficiará tanto a mujeres darienitas, indígenas emberá como a embarazadas migrantes. La casa materna tiene por objetivo garantizar un parto seguro en una instalación de salud. Y su misión es contribuir a disminuir la mortalidad materna e infantil (13).

Salud mental:

Chile: En un seminario sobre salud mental y niñez migrante, el Gobierno de Santiago y el Servicio Jesuita a Migrantes presentaron los resultados de un estudio que analiza los efectos de la salud mental en los procesos de inclusión de niños, niñas, adolescentes migrantes y sus cuidadores/as en la Región Metropolitana de Chile. Entre las conclusiones, se encontró que la percepción de integración en el contexto sociocultural, especialmente en el ámbito escolar, se relaciona con un mejor bienestar emocional y salud en los niños y niñas migrantes. También se señaló la importancia de desarrollar medidas preventivas para el cuidado de la salud mental, dado que muchos participantes mostraron niveles cercanos a presentar sintomatología diagnosticable de estrés, depresión y/o ansiedad (14).

Salud infantil:

Colombia: Según datos del Instituto Nacional de Salud (INS). En enero de 2024 se han reportado cuatro muertes en menores de cinco años procedentes de Venezuela, de estas tres por Infección respiratoria aguda y una por enfermedad diarreica aguda (15).

Enfermedades transmisibles:

Costa Rica: En el hospital de San Carlos, Costa Rica, dos migrantes fueron atendidos por malaria, según la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS). Estos casos se registraron en una familia de cuatro personas, elevando a tres el total de casos de malaria atendidos en el centro médico en el transcurso del año (16).

Estados Unidos: Denver Health ha tratado a más de 8.000 migrantes sin documentación legal en el último año, sumando alrededor de 20.000 consultas. La mayoría de estos pacientes provienen de Venezuela y llegan necesitando tratamiento para enfermedades crónicas y transmisibles. En 2020, el sistema de salud tuvo aproximadamente \$60 millones en costos de atención no compensada (17).

Brasil: Refugiados afganos en el aeropuerto de Guarulhos, enfrentan casos recurrentes de sarna, siendo dos de ellos diagnosticados recientemente según la secretaria de salud local. Esta es la segunda incidencia de la enfermedad en poco más de 6 meses. Dadas las condiciones de higiene a las que están sometidos los refugiados, la propagación de la enfermedad se facilita. Actualmente, 130 afganos viven en el aeropuerto, incluyendo 45 niños (18).

Acceso a los servicios de salud:

México: La Jurisdicción de Servicios de Salud Tijuana (JSST), garantiza el derecho a la salud de las personas en contexto de migración, tanto nacionales como extranjeras. En 2023, tan solo en el Centro de Salud Tijuana realizó 5,270 consultas médicas generales, 1,879 atenciones dentales, 2,450 vacunas aplicadas, 545 pruebas de VIH-Sida, Sífilis y Hepatitis “C”, 800 estudios de laboratorio, Adicionalmente se brindaron 150 consultas y cuidados prenatales, 95 tamiz neonatal y 426 aplicaciones de métodos anticonceptivos. La mayor cantidad de las consultas fueron por resfriado común, amigdalitis aguda, control de salud de rutina del niño, hipertensión esencial, tos, diarrea y gastroenteritis de origen infeccioso, entre los casos más habituales, asimismo, los pacientes que requirieron atención especializada fueron canalizados al Hospital General de Tijuana (19).

Hasta el 8 de enero, la Secretaría de Salud de ciudad Juárez atendió a 4.385 migrantes en hospitales de la entidad, generando un costo de 10.6 millones de pesos. Los problemas de salud más comunes fueron enfermedades respiratorias, problemas bucales, estomacales, enfermedades diarreicas, trastornos de ansiedad, reacciones alérgicas y fracturas. El Hospital Infantil de Especialidades ha atendido 12 niños migrantes con un gasto promedio de 100 mil pesos de noviembre a enero (20).

Panamá: El equipo de salud ubicado en la Estación de Recepción Migratoria en San Vicente cuenta con un personal médico que atiende a las familias que son acogidas, una vez entran a Darién. Los migrantes que llegan a esta estación reciben atención médica como: evaluación y atención médica, vacunación, medicinas y los casos más urgentes son llevados al Centro de Salud de Metetí con la coordinación del Servicio Nacional de Migración y el Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT). Las afectaciones más comunes que presentan los migrantes son: gastrointestinales, dermatológicas y afectaciones respiratorias y agregó que el MINSA realiza tomas de muestras para Dengue, Malaria y Covid-19, de ser positivos proporcionarles los tratamientos indicados. En este puesto de Salud se han atendido desde febrero de 2023 a enero del 2024; 26,908 mujeres migrantes las cuales reciben servicios de salud mental y asesoramiento para la planificación familiar (21).

Afiliación a los seguros de salud:

Colombia: Entre enero de 2022 y septiembre de 2023, se proporcionaron 897.185 atenciones en salud a la población migrante de Venezuela. Además, se afiliaron 29.164 migrantes venezolanos al Sistema General de Seguridad Social en Salud en 54 jornadas de aseguramiento entre octubre de 2021 y diciembre de 2023. Se capacitó a 104 personas gestantes en prácticas saludables durante el embarazo, y se entregaron 4.096 cajas con medicamentos e insumos médicos a subredes integradas de salud en diversas regiones (22).



NECESIDADES / BRECHAS EN ATENCIÓN A LA SALUD DE LOS MIGRANTES

Las principales necesidades de salud para la atención de la población migrante están asociadas a la falta de información con respecto a la existencia servicios de salud en países de tránsito y acogida, falta de medicación adecuada en los servicios de salud entre otras.

Migrantes en tránsito:

- Acceso a los servicios de salud sin ningún tipo de restricción para atención de emergencias (lesiones por causa externa), atención del parto y recién nacido, atención de casos de violencia basada en género y eventos agudos de enfermedades no transmisibles como tratamiento de enfermedades crónicas (hipertensión, diabetes, asma, entre otros).
- Acceso a servicios de salud mental y apoyo psicosocial.
- Información sobre los servicios de salud disponibles durante el ingreso y tránsito en los países.
- Estrategias de salud sexual y reproductiva de migrantes en tránsito para mejorar su bienestar y seguridad, incluyendo la provisión de exámenes ginecológicos, pruebas de laboratorio y atención prenatal.
- Fortalecer los sistemas de vigilancia epidemiológica en los sitios de recepción y tránsito de migrantes.

Migrantes en países de destino:

- Control y atención de gestantes durante parto y puerperio incluido los recién nacidos.
- Salud sexual y reproductiva incluyendo atención de infecciones de transmisión sexual.
- Salud infantil con acceso a vacunación (según calendario del país), control de crecimiento y a otros programas.
- Acceso a diagnóstico oportuno y tratamiento sostenido de ENT como asma, diabetes, hipertensión, VIH/SIDA entre otros.
- Afiliación al seguro de salud disponible en el país.



ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA OMS Y OPS

Acciones globales OMS:

- La Organización Mundial de la Salud (OMS) realizara una serie de seminarios web cada dos meses, abordando la relación entre el cambio climático, la migración internacional y la salud en América Latina y el Caribe. Se explorarán los impactos directos e indirectos del cambio climático en la salud y el bienestar de los niños y adolescentes migrantes. La serie busca analizar esta relación dinámica y compleja, con la participación de académicos, profesionales y organizaciones comunitarias (23).

Proyectos de migración y salud:

- **Brasil:** La oficina de la Organización Panamericana de la Salud en Brasil inició la implementación de un proyecto conjunto con la Organización Internacional para las Migraciones - OIM en la región fronteriza de la Amazonía brasileña. El proyecto busca desarrollar acciones para fortalecer las capacidades de los municipios de la frontera amazónica brasileña en el abordaje de la salud en el contexto de migración y eventos climáticos extremos asociados al cambio climático. La agenda para el inicio de los trabajos se desarrolló con la participación de la representación de la ONU, autoridades del gobierno nacional y subnacional en las áreas de salud, medio ambiente y pueblos indígenas.
- **Honduras:** En el marco del proyecto CERF, la oficina de OPS/OMS ha brindado apoyo con carpas, balanzas, medicamentos, insumos y Equipos de Protección Personal (EPP) a servicios de salud que atienden migrantes, además de capacitaciones al personal de salud. Está previsto abordar integralmente la comunicación de riesgos y la movilización social, incorporando rotafolios. Actualmente, se está llevando a cabo una campaña de inmunización para el personal humanitario que opera en actividades de atención a migrantes.

Coordinación:

- **Honduras:** Se está fortaleciendo la capacidad de respuesta de los servicios de salud en toda la ruta migratoria, habilitando espacios y estableciendo un piloto de telemedicina en algunos puntos de alto flujo migratorio. Se han desarrollado capacidades de vigilancia epidemiológica y se planea trabajar con los equipos de salud familiar, fortaleciendo también algunos laboratorios para mejorar la capacidad de diagnóstico. La meta para este año es fortalecer la coordinación entre todos los actores del sector salud en los diferentes niveles de atención.
- **Colombia:** En el marco de la línea estratégica 5, orientada a adaptar las políticas, programas y marcos legales para fomentar y salvaguardar la salud y bienestar de los migrantes, se avanzó en el proceso de concertación con las autoridades nacionales y locales en salud, con el objetivo de desarrollar conjuntamente el plan de trabajo del clúster y las mesas territoriales de salud.
 - Entre los logros destacados de este esfuerzo, se resaltan los siguientes:
 - Establecimiento de un punto focal de migración designado por el Ministerio de Salud.
 - Activación exitosa de la mesa de salud distrital en el municipio de Turbo.
 - Definición de talleres específicos para la regularización, afiliación y sisbenización en comunidades que enfrentan mayores desafíos.
 - Incorporación de nuevos socios al Clúster salud y su participación en las acciones de cooperación.

